

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^{te} Sanchez G.

Hec est victoria que vincit mundum, fides nostra.

1^o Joan V, 4.

San José, sábado 30 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Sáb. 30.—SAN ANDRÉS, APÓSTOL, santa Maura, virgen y mr., santa Justina, virgen y mr., san Constancio, confesor.

☞ Ciérranse las relaciones ☞

"LA UNION CATOLICA."

La verdad en su lugar.

Como los diarios liberales de esta capital reprodujeron, dándoles créditos, las más absurdas invenciones de sus congéneres del Ecuador acerca del Ilmo. señor Schumacher, Obispo de Portoviejo, reproducimos la enérgica protesta que sigue, tomándola de *La Semana Religiosa* de Popayán (Colombia), porque importa hacer siempre hacer brillar la verdad y destruir las obras infames de sus enemigos.

LA CALUMNIA.

"Las calumnias que el radicalismo del Ecuador ha inventado y propalado contra el Ilmo. y Romo. Señor don Pedro Schumacher, Obispo de Portoviejo, obligan al infrascrito á tomar su defensa, porque quizá Su Señoría ni tiene noticia de la manera infame como se le pagan los beneficios con que ha colmado la Diócesis de Portoviejo. El apostólico Obispo de Portoviejo anda fugitivo por las provincias del interior sin tener como defender su honra vilmente infamada por sus enemigos, que lo son también de Dios, y así desde aquí suplico á Su Señoría perdone al último de sus Sacerdotes el que se haya permitido tomar su defensa sin merecer tan alta honra.

"Hace diez años que el Ilmo. Señor Schumacher, á pesar suyo fué consagrado Obispo de Portoviejo. Encontró la Diócesis en un estado lamentable: sin Sacerdotes (no había más de cuatro ó cinco), sin iglesias, pues las que habían no merecían tal nombre, sin Seminarios y sin rentas suficientes para sostener el culto siquiera en la misma ciudad de Portoviejo. Pues bien. En estos diez años el infatigable Obispo ha levantado templos nuevos—renovado los antiguos—ha provisto de Sacerdotes todas las Parroquias—fundó dos Seminarios, dos colegios de enseñanza secundaria, uno once ó doce colegios de niñas—llamó siete órdenes de religiosos y religiosas, y sostuvo además de su propio peculio muchas escuelas primarias, socorriendo á nuestros pobres hasta en los sitios y caseríos más remotos de las montañas de Manabí,

"Todo esto todavía se lo hubiesen perdonado tal vez los liberales y los masones del Ecuador, si al propio tiempo el celoso Obispo de Portoviejo no hubiese fustigado en sus pastorales y demás escritos á todas las sectas anticatólicas, públicas ó secretas, sea cual fuere su nombre. Primero pretendieron alcanzar su destitución con intrigas é hipocresías ante la Santa Sede; consiguiendo un resultado enteramente opuesto á sus deseos. Después apelaron al puñal: los asesinos habían penetrado hasta en el recóndito del Seminario, pero durante cinco ó seis meses el Clero y el Pueblo guardaban la persona sagrada del Obispo. Vino al fin la revolución actual, y pronto conocimos todos que se trataba de acabar con el régimen católico en el Ecuador. A lo menos en Manabí jamás se gritaba: ¡Viva Alfaro! sin que se añadiese en el momento el otro grito de ¡Muera el Obispo! ¡Abajo los frailes! etc.

"Cuando ya toda la costa, con excepción de Portoviejo, estuvo en poder de la revolución, el señor Obispo, á instancias del Clero y de muchas personas conocedoras de la situación, se resolvió á huir á Quito para salvar su vida. El 20 de Junio del presente año salió de Portoviejo también el señor Comandante Alvarez con 300 soldados que habían quedado fieles al Gobierno, y el señor Obispo se unió á él para ir con más seguridad. Se adelantó, sin embargo, y llegando á Calceta cayó en manos de los revoltosos quienes le amenazaban y gritaban muera é insultos indecibles durante toda la noche del 20 al 21 de Junio, y sólo á la intercesión del señor Vicecónsul de Colombia y á la actitud enérgica del señor Comandante Alvarez se debe la libertad del señor Obispo y quizás hasta su vida! Sea este lugar el de expresar á dichos señores mi más profundo respeto y gratitud! En seguida sufrieron los revolucionarios una terrible derrota, y no pudiendo saciar su venganza en los hombres armados que los derrotaron, ni en la persona del Obispo porque ya no estaba en su poder, rompieron las puertas del Convento de Benedictinas en Calceta, penetraron dentro unos 40 ó 50 foragidos, abofetearon á las religiosas sin respetar la bandera norteamericana bajo la cual se habían amparado como súbditas de aquella República; ataron y arrastraron á cola de caballo á tres sacerdotes (dos alemanes y un español), y haciendo fuego sobre la prisión en que se les había encerrado, hirieron á uno de ellos mortalmente. En medio de estos horrores se declaró en Calceta un incendio, que sólo pudo ser contenido por el heroísmo de los católicos soldados del señor Alvarez, quienes en este momento entraban victoriosos es Calceta y, cambiando el rifle por el hacha, lograron cortar el incendio que de otra manera hubiese consumido toda la población.

¿Podrá ahora calificarse el procedimiento de los revolucionarios, quienes no han reparado en acusar como incendiarios á las mismas tropas que apagaron el incendio y, lo que es peor, hasta al Ilustrísimo señor Obispo como autor principal de tan nefando crimen? ¡Pero consuélase Su Señoría: el mismo Hijo de Dios fué acusado de blasfemo.

"La calumnia ha llegado hasta el ridículo de presentar al santo Obispo de Portoviejo ciñéndose una espada y comandando ejercitos! Pues bien, sólo los que son capaces de barbaridades como las que han cometido las fuerzas alfaristas el 21 de Junio en Calceta contra sacerdotes y religiosas indefensos, sólo ellos son capaces de incendiar una población y luego acusar de incendiarios á los mismos que apagaron el incendio, y hasta á su Pastor, que siempre les ha enseñado con la palabra y el ejemplo doctrinas de paz y caridad, por cuya razón precisamente lo han aborrecido aquellos espíritus turbulentos.

"En cuanto á la otra calumnia que acusa al Ilmo. Señor Obispo de haber tomado las armas, es demasiado grosera y ridícula y por lo tanto no necesita de contestación.

El infrascrito protesta ante Dios y los hombres que sólo el amor á la verdad le ha dictado las líneas que preceden, y que habiendo acompañado al Ilmo. Señor Schumacher durante nueve años, ha tenido ocasión de conocer y admirar el celo

apostólico y afecto paternal que inspiraba y acompañaba todos los actos del Señor Obispo.

Como el infrascrito se encamina á Europa con el fin de ingresar en una Orden religiosa, y así jamás estará otra vez bajo la dependencia de su respetado y amado Obispo, no se le podrá tener por sospechoso de intereses rastreros al verlo tomar la defensa de su Prelado. Conste, pues, que lo arriba escrito lo fué con completa espontaneidad é independencia y dictado, lo repito, sólo por amor á la verdad.

Panamá, Julio 25 dd 1895.

JOSÉ NIJOBOROWSKI,

Ex-párroco de Portoviejo.

Madame J. VIGNE!

Hé aquí un nombre bien conocido en Costa Rica. Era esta señora la digna esposa del propietario del Hotel Francés, M. José Vigne, y acaba de morir, el 24 del presente mes, en París, adonde había ido con el objeto y la esperanza de recobrar la salud bastante quebrantada no tanto por los años como por el género de vida á que estaba entregada.

Identificada con su esposo en los hábitos de trabajo, constancia y economía, le ayudó á formar una regular fortuna y á convertir la modestísima fonda en que comenzaron á trabajar, allá por el año de 1876, en el hermoso "Hotel Francés" que luce en nuestra capital, y que de tanto crédito disfruta, así entre los nacionales como entre los extranjeros, por el esmerado servicio con que sus dueños han sabido atender á sus favorecedores.

Si tan bien conocida y estimada era Mdme. Vigne como hotelera complaciente y como mujer hacendosa y afable, estas cualidades muy apreciables ciertamente en la mujer, no eran las únicas que poseía y por las cuales es acreedora á que, hoy que ya no existe, se honre su memoria recordándolas. Quiero referirme á su espíritu de caridad, esa excelsa virtud cristiana que ella ejerció constantemente en favor de todos los desheredados de la fortuna á quienes socorría, más que de buena voluntad, con verdadera complacencia. No olvidó tampoco nuestros Hospicios y demás establecimientos caritativos, que fueron auxiliados por ella con la constancia propia de las almas buenas.

Siempre demostró gran cariño por Costa Rica, y cuando tuvo ocasión de verla este año en París y despedirme de ella, el deseo más vehemente que tenía era, al recobrar la salud, regresar á este suelo.

Si los que frecuentamos el Hotel Francés, hemos de extrañar mucho en él la falta de Mme. Vigne, los pobres y necesitados que su mano caritativa favorecía, lamentarán doblemente su sentida muerte.

¡Que Dios haya premiado en el cielo sus virtudes, y que éstas encuentren muchos imitadores en la tierra!

Heredia, 28 de Noviembre de 1895.

BRAULIO MORALES C.

A LOS VIAJEROS

—V—

A LOS LABRADORES.

Pronósticos del tiempo, sacados de indicaciones de las nubes y astros.

Si el cielo presenta tintas rosadas, es indicio de buen tiempo; el amarillo brillante indica viento; el amarillo pálido, lluvia. Un cielo pálido y de color indeciso, es indicio de lluvia ó de viento. Se pueden temer los mismos fenómenos cuando por la mañana el cielo está rojizo. El cielo azul obscuro, indica viento; el azul claro, buen tiempo. Se puede presagiar viento si la aurora aparece sobre nubes. El buen tiempo está generalmente acompañado de nubes ligeras, de contornos vagos y tintas delicadas. Indican, por el contrario, lluvia, y á veces fuertes vientos, las nubes de tonos violentos, espesos y de contornos definidos. Las nubes blancas y algodinosas á la puesta del Sol, son indicio de buen tiempo. Cuando la atmósfera está muy clara y se distinguen con francos contornos los objetos lejanos, se puede presagiar lluvia y á veces viento. Son presagio de lluvia las nubes que, rodando unas sobre otras, afectan formas de rocas aglomeradas. Cuando vienen del Sur, cambian frecuentemente de dirección: sin son de color obscuro y vienen del Este, se puede presagiar lluvia por la noche; si, al contrario, vienen del Oeste, la lluvia se verificará por la mañana.

La lluvia es de corta duración, cuando el cielo está cubierto de nubes por la mañana, el aire es tranquilo y los rayos de Sol llegan hasta nosotros; pero si reinan vientos húmedos y existen en el aire varias capas de nubes, la lluvia caerá durante largo tiempo. Si la lluvia empieza una ó dos horas antes de la salida del Sol, se despejará al medio día; si la lluvia empieza una hora después de la salida, es de presumir que continúe. Cuando las nubes de las capas superiores marchan en dirección opuesta á las inferiores, es casi seguro un cambio de tiempo. Las primeras señales del paso del bueno al mal tiempo pueden ser bandas de nubes que, aumentando poco á poco, lleguen á obscurecer el cielo. El rocío es indicio de buen tiempo. La palidez del Sol y de la Luna, la aureola luminosa que circunda al planeta y el calor sofocante, son indicios de lluvia. Cuando las estrellas empalidecen, fulguran escasamente y parecen agrandadas, es señal de lluvia. Si el cielo está sembrado de estrellas que destellan con brillantez, es señal de buen tiempo en verano, y de tiempo seco y frío en invierno.

(De La Controversia.)

GACETILLAS.

Disposiciones oficiales.—La Gaceta de ayer registra las siguientes:

—Acuerdo en que nombran las personas que han de formar parte de los tribunales de examen en el Colegio Superior de Señoritas.

—Acuerdo que aprueba varios detalles para caminos en el cantón San Rafael de Heredia.—Circular de Ministerio de Policía á los Gobernadores para que hagan vigilar los Clubs denominados cubanos, para que no se hagan colectas de fondos para auxiliar la insurrección, ni se pronuncien discursos agresivos contra España y su Gobierno, porque todo ello constituiría una violación flagrante de los deberes que nuestro tratado con España y los más inconcusos principios del derecho internacional nos imponen, y son un peligro para la conservación de la tranquilidad pública.

—Oficio al Gobernador de esta provincia de San José, para que llame la atención de los representantes de las Empresas de Teléfonos y del alumbrado eléctrico, para que tomen providencias que se eviten los escapes de electricidad que ya han causado daños y que pudieran ocasionarlos mayores todavía.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Limón.

Noviembre, 28. Hoy á las 2 p. m. fondeó el vapor costarricense *Herbert*, procedente de Bluefields, con 16 horas de mar, Capitán Thompson, 12 tripulantes, 112 toneladas. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 50,000 pies maderas. Consignado á Ingalls y C^o.



A las 9 a. m. del lunes 2 de Diciembre se verificarán en la Santa Iglesia Catedral las exequias en sufragio del alma de la que fué

Madame Vigne

que falleció en París el 24 del presente mes de Noviembre.

Su esposo y familia suplican á sus amigos se dignen concurrir al piadoso acto y rogar á Dios por ella.

San José, 30 de Noviembre de 1895.

Noticias por cable.

BUENOS AIRES, 27.

La prensa anuncia que las doscientas piezas de artillería compradas á Kumpp por el General Viejo Dueno, son inservibles.

VALPARAISO, 27.

El Teniente General Canto, jefe del ejército revolucionario en 1891, volvió hoy de Europa donde vivía por más de diez años.

NEW YORK, 27.

La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata bruta: New York de 67 $\frac{3}{8}$ á 68 $\frac{1}{4}$ centavos. Londres 30 $\frac{3}{4}$ peniques; soles mexicanos se cotizan á 54 centavos.

PARIS, 27.

Hoy murió á las 8 p. m. Alejandro Dumas.

BARCELONA, 27.

Los caudillos republicanos han convocado un miting para protestar contra la política del Gobierno, relativa á Cuba. Expedirán también un manifiesto pidiendo se conceda autonomía á la isla como el único medio de poner fin á la revolución. Está actitud de los republicanos, causa gran sensación.

HABANA, 27.

El General Gómez manifestó al corresponsal del *Herald*, que acompaña su ejército, que los caudillos revolucionarios tienen instrucciones de quemar toda la caña de azúcar que se encuentre y de fusilar á cualquier jornalero que intente trabajar en las haciendas. Los edificios y ma-

quinas no serán tocados. Los hacendados pidieron la protección del Mariscal Campos. Notician de Madrid que el Gobierno confía que Campos podrá librar á las Villas de los facciosos antes del principio del año nuevo.

La embriaguez y los impuestos.

M. Rivot y su ayuda de cámara.

M. Rivot, Presidente del Consejo, llama severamente á su ayuda de cámara—Juan!

Juan.—Se...ñor?

M. Rivot.—Míreme de frente.

Juan.—Héme a...quí.

M. Rivot.—Usted está bebido.

Juan.—¡Oh!

M. Rivot.—Completamente bebido... Es la tercera vez en lo que va del mes. Ya comprenderá que me es imposible tenerle en mi casa en estas condiciones.

Juan, sollozando.—Oh!...Oh!...Oh!

M. Rivot.—Pero si no puede usted ni abrir la boca.

Juan.—Así pue...de de...cirse!

M. Rivot.—Apuesto que no recuerda usted ni de que soy Ministro.

Juan.—El señor es Mi...nistro de Hacienda...enda y Presi...dente del Cons...o.

M. Rivot.—Es maravilloso. Y ¿bajo qué régimen vivimos? ¿Es usted capaz de darme el?

Juan.—Sí...ba...jo el régimen de...de las be...bi...das.

M. Rivot.—Desgraciado ¿y se gasta usted en beber toda su economía?

Juan.—Sin los...hombres co...mo yo...qué...se...ría del im...puesto so...bre los alcoh...holes?

M. Rivot.—Es un punto de vista. Pero ¿no se embriaga usted sino para hacer que suba el impuesto?

Juan.—Para na...nada absolutamente; no pienso...en otra co...sa cuan...do bebo.

M. Rivot.—Pues bien, Juan; como ayuda de cámara no le puedo conservar, pero me veo obligado á reconocer que como contribuyente merece usted una compensación.

Juan.—Y la...la...merez...co.

M. Rivot.—Decidido; le pongo en la calle, pero desde hoy tiene un empleo en el Ministerio de Hacienda. Tendrá usted mil quinientos francos anuales. Con que á beber.

(Del *Figaro* de París.)

Para cortar el pelo.

El progreso más reciente nos viene de Norte América: consiste en cortar los cabellos por medio de la electricidad.

El aparato que permite realizar esta operación (tomamos estos detalles de un periódico *yankee*), se compone sencillamente de un hilo de platino muy delgado, que pasa de un extremo á otro de un peine y está atado por medio de un cordón muy flexible á una pila eléctrica cualquiera. Cuando se da vuelta á un botoncito que hay adaptado al mango del peine, la corriente atraviesa el hilo que se pone en seguida al rojo blanco. Pásase entonces el peine por los cabellos del paciente que caen al instante, cortados por el sitio que tocó con el hilo de platino, el cual los quema.

Se nos hace notar que este procedimiento presenta una ventaja grandísima, y es que el extremo de cada cabello queda cauterizado, en el acto en que se corta, de manera que no se desperdicia cantidad alguna de la sustancia aceitosa que contiene el cabello, circunstancia que es evidentemente muy favorable para la robustez de la cabellera y también para la salud del cuero cabelludo, etc.

Hay que añadir á lo dicho que el aparato es tan fácil de manejar, que cualquier aficionado puede servirse de él sin necesidad de aprendizaje.

La horticultura y sus progresos.

El sabio alemán M. Werner de Simens ha efectuado una serie de experimentos iluminando con luz eléctrica, desde la puesta del sol hasta el amanecer, dos extensos invernáculos, empleando á este fin arcos voltaicos de una intensidad luminosa de 5.000 bujías próximamente cada uno.

Pues bien: según las informaciones de la prensa europea, dicho señor ha obtenido por aquel medio resultados maravillosos. Los guisantes sembrados en Octubre han dado fruto en la primera quincena de Febrero, las frambuesas maduraron en 75 días y las uvas en dos meses y medio. Todas estas frutas se distinguen por sus colores especialmente vivos y su exquisito perfume; sin embargo, la cantidad de azúcar que contienen es notablemente inferior al término medio.

Piénsan los colegas de donde tomamos estos datos, que este fenómeno se explica por el hecho de que la luz eléctrica no da igual calor que el Sol; pero que de todos modos, "es de creer que los sabios, que tantos recursos tienen, lograrán obviar ese inconveniente, permitiendo así que los mercaderes nos ofrezcan algún día en invierno las frutas propias del verano, y á la inversa."

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

I.

Escaramuzas.

Entre conversaciones y pendencias por este orden pasaron quince ó veinte días, y adelantó mucho la curación del Capitán. En la frente sólo le quedaba ya una breve cicatriz, y el hueso de la pierna se iba consolidando.

—¡Este hombre tiene carne de perro! solía decir el facultativo.

—¡Gracias por el favor, matasanos de Lucifer! respondía el Capitán en son de afectuosa franqueza. Cuando salga á la calle, he de llevarlo á usted á los toros y á las riñas de gallos; pues es usted todo un hombre!...¡Cuidado si tiene hígados para remendar cuerpos rotos!

Doña Teresa y su huésped habían acabado también por tomarse mucho cariño, aunque siempre estaban peleándose. Negábase todos los días don Jorge que tuviese hechura la concesión de la viudedad, lo cual sacaba de sus casillas á la guipuzcoana; pero á renglón seguido la invitaba á sentarse en la alcoba, y le decía que, ya que no con los títulos de *General* ni de *Conde*, había oído citar varias veces en la

guerra civil al *cabecilla Barbastro* como á uno de los jefes carlistas más valientes y distinguidos y de sentimientos más humanos y caballerosos. . . . Pero, cuando la veía triste y taciturna, por consecuencia de sus cuidados y achaques, se guardaba de darle bromas sobre el expediente, y la llamaba con toda naturalidad *Generala y Condesa*, cosa que la restablecía y alegraba en el acto; si ya no era que, como nacido en Aragón, y para recordar á la pobre viuda sus amores con el difunto carlista, la tarareaba jotas de aquella tierra, que acababa por entusiasmarla y por hacerla llorar y reír juntamente.

Estas amabilidades del *Capitán Veneno*, y, sobre todo, el canto de la jota aragonesa, eran privilegio exclusivo en favor de la madre; pues tan luego, como Angustias se acercaba á la alcoba, cesaban completamente, y el enfermo ponía cara de turco. Dijérase que odiaba de muerte á la hermosa joven, tal vez por lo mismo que nunca lograba disputar con ella, ni verla incomodada, ni que tomase por lo serio las atrocidades que él le decía, ni sacaría de aquella serenidad un poco burlesco que el cuidado calificaba de *constante insulto*.

Era de notar, sin embargo, que cuando alguna mañana tardaba Angustias en entrar á darle los buenos días, el pícaro de don Jorge preguntaba cien veces, en su estilo de hombre tremendo:

—¿Y esa? Y *doña náuceas*? ¿Y esa remolona? ¿No ha despertado aún su señoría? ¿Por qué ha permitido que se levante usted tan temprano, y no ha venido ella á traerme el chocolate? Dígame usted, señora *doña Teresa*: ¿está mala acaso la joven Princesa de Santurce?

Todo esto, si se dirigía á la madre; y si era á la gallega, decía con mayor furia:

—¡Oye y entiende, monstruo de Mondoñedo! Dile á tu insupportable señorita que son las ocho y tengo hambre. ¡Que no es menester que venga tan peinada y reluciente como de costumbre! ¡Que de todos modos la detestaré con mis cinco sentidos! ¡Y, en fin, que si no viene pronto, hoy no habrá tute!

El tute era una comedia, y hasta un drama diario. El Capitán lo jugaba mejor que Angustias; pero Angustias tenía más suerte, y los naipes acababan por salir volando hacia el techo ó hacia la sala, desde las manos de aquel niño cuarentón, que no podía aguantar la graciosísima calma con que le decía la joven:

—¿Ve usted, señor *Capitán Veneno*, como soy yo la única persona que ha nacido en el mundo para acusarle á usted las cuarenta.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS.
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

Imprenta y Papelería

DE JOSÉ CANALÍAS.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

Marcial Alpízar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, nº 149 Avenida 4ª O.

EN VENTA.

A precio módico, tengo ocho bestias mulares gordas, silleras y en buen estado de servicio. Son fuertes y propias para carga también.

Entenderse con el que suscribe.

Esparta, Noviembre 15 de 1895.

MANUEL CANO.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuadras de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Bases de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de ¼ pulgada interior.—Treinta pies de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

Caminando

DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMÉNEZ,

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

MORRHUOL

de CHAPOTEAU

El Morrhual contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhual es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO

de CHAPOTEAU

El *Gayacol*, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhual (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhual Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}

al Mático

Preparada con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la hemorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias a las que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAM DE NORUEGA
contra las comezónes, los empeines, la herpes, el sarna y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo anti-epidémico.

Kananga Japon

RIGAUD Y C^{ia}, Parfumeurs
Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loctión más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por mandarlo delictadamente.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga
Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loctión vegetal de Kananga
limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.

PRODUCTOS
DE
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

<p>Jarabe Depurativo DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Ioduro de Potassium</p> <p>Especifico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifiliticos secundarios y terciarios.</p> <p>Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Tonico, Anti-Nervioso</p> <p>Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.</p>	<p>Jarabe Ferruginoso DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA al Proto-Ioduro de Hierro</p> <p>El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores palidos, las perdidas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.</p> <p>Jarabe Sedativo DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Bromuro de Potassium</p> <p>Quimicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neurasias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la denticion.</p>
---	--

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de F. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina e Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrifugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nervosas, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio : 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo ó Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.**

HEADLINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES
Y TALLER DE ENCUADERNACION
de **Antonio Font.**
Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.
Isidro Levkowicz.

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Río de Hoja en el cantón de San Rafael, consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.
ALBERTO J. SAENZ.
Tip. de San José.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos,
Guías, Hojas sueltas,
Libros talonarios,
Folletos, Tarjetas de visita,
de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES
á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.